
（特記事項）

江別市転入アンケート調査　個別自由意見一覧

（アンケート期間：平成２８年５月１３日から平成２８年５月３１日まで）

平成２８年５月実施

江別市 企画政策部 政策推進課 

  自由意見の内容については、提出者の意見をできるだけ正確に表すため、人物を特定できるような固有名詞や
  ご意見以外の記述を除き、可能な限り原文のとおり掲載しております。

【問16】 今後の江別市のまち（都市）づくりなどについて、
ご意見・ご提案がありましたら、自由にお書きください。





年代 性別 居住地区 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問16】

20代 女性 江別
商業施設や集客施設やイベント等、江別の発展する都市づくり
公共料金を安くしてほしい

30代 女性 野幌
小学生の子供が2人いますが、医療費助成がなく、まだ病院にかかることが多いため、家計に負担があります。
冬期間の除雪が行き届いていない。住宅街の排雪は、町内で行っているのが1回だけでした。雪の多い江別市では、
排雪は必要だと思います。

40代
(50代含む)

女性 大麻
JR大麻駅とJR森林公園駅の間に駅をつくって頂けると札幌や野幌方面に異動しやすい
近くには、スーパーがひとつしかないので、野幌や札幌へいくことが多い

30代 男性 江別

30代 男性 江別

子どもが3人おり全員就学前の子で3人一緒の保育園に入所希望でしたが同時に入れず希望してもいない園に別々に
入所が決定しました。子育てしやすい江別とアピールしているわりには自然だけで園の事に関しては不満に思いまし
た。札幌では3人一緒に入所できるように考えて力になっていただけましたが江別ではマニュアル通りといった感じで子
供の事は全く考えていない場所だなと思いました。
園を合併させて大きくするだけでなく窓口での対応も良くしてほしいです。
東光へとつながる建設途中の橋も一向に完成しないことも不満です。
言っている事もやっている事も何だか全て中途半端でものすごく良い所という感じはしません。
公園や自然が多い所はとても好きです。

20代 女性 大麻

30代 男性 野幌
自宅で仕事をしていますが、待機児童を抱えており、まともに仕事ができません。
保育所を増やしてください。

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻

30代 女性 江別 子どもの医療費の助成が少ないと思う
20代 男性 江別

30代 女性 判別不能
道路の整備、まわり道をしなくても目的地に行ける様に道を増やしてほしいです
札幌に近い分、スーパー等も少ない気がします

20代 男性 大麻

40代
(50代含む)

男性 野幌
バス増便
Ｒ275までの角山へ通じる道路の早期整備
市内の凸凹路面のフラット化
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年代 性別 居住地区 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問16】

40代
(50代含む)

男性 江別
公園をもう少しきれいにしてほしい。
枯葉などが残っている。
犬のフンの持ち帰り励行。

40代
(50代含む)

男性 野幌 ジョイフルエーケー、イケアを楽しみにしています。

30代 男性 大麻
特にありません。
静かで良いまちだと思います。

30代 女性 大麻
私が住んでいる周辺だけかもしれませんが、キレイで、遊具の充実した公園がありません。できれば、キレイだけでも
実現させてほしい。
遊具が去年から、黄色のテープで、グルグルまきにされている公園をいくつか見ています。

30代 男性 野幌

20代 女性 大麻
女の１人暮らしは、最近物騒な事件も多いため不安。夜になると暗く、危ない道も多いため、住宅街に街灯を増やした
り警察のパトロールを増やすなどしてほしい。

40代
(50代含む)

男性 野幌

大規模災害（今回の熊本地震や東日本大震災等）に備えた、避難場所と住居崩壊になる仮設住宅の設置場所、ライフ
ラインの早期復旧に向けた図上（机上）シュミレーションを出前型講座で実施し、住民の関心を高めるよう取り組んでほ
しい。又、避難訓練的な災害発生時対応訓練も関係機関、団体と連携して実施する事で災害に強い江別をアピールす
ることで人口増や工業産業誘置にもつながると考える。（乱筆、乱文　失礼しました）

30代 男性 野幌
除排雪を充実させてほしい、仕事上、早期出勤→夜間帰宅が多い、高砂駅、前、裏の道路を設備してほしい、路上駐
車停車が多く、
通行の妨げになっている。駐車帯を作るとか、取り締まるとか考えてほしい。

30代 男性 大麻 医療・福祉サービスの充実
― 男性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 江別

まだよく分らないが、良い街だと思う
治安も今の所良いと思う

40代
(50代含む)

女性 野幌

40代
(50代含む)

男性 大麻 街路樹の枝をきちんとメンテナンスしてほしい。

30代 女性 野幌 国民健康保険以外の加入者でも市の健康診断を受けられるようにしてほしい。
30代 女性 野幌
20代 女性 江別
20代 女性 野幌
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40代
(50代含む)

女性 野幌

30代 男性 江別 千歳川に建設中の橋の早期完成を求む！
40代

(50代含む)
男性 江別

40代
(50代含む)

男性 大麻

40代
(50代含む)

女性 大麻
資源ゴミの日が週に１回あるとありがたいです。
（月２回では少ないです。）

20代 女性 大麻

都市ガスが通っていればいいのにと思う。
駅近くにもう少しいろいろお店があるとうれしい。
ＪＲの本数が増えるか、札幌までもっと早く着けるといい。
確定申告が大麻でできないのが面倒。

40代
(50代含む)

男性 江別 冬期間、除雪がもう少しスムーズだと良いと思います。

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 女性 江別

☆ゴミ出しの方法、を本だけではなく詳しく伝えてほしい。
☆ゴミが１２号（３３７号など）散乱している事が多いので、清掃など行事を取り入れてほしい。
☆江別市では、夜間急救が内科、小児科しかないので、もっと医師が
増える様にして、診療科を増やしてほしい。
☆あまり使われていない公園を、なくすか、充実させてほしい。
☆子育てしやすい町にしてほしい。他、色々

40代
(50代含む)

男性 江別

20代 女性 江別
40代

(50代含む)
女性 江別

・江別駅近くの商店街をどうにかしてほしい
・ハローワークの駐車場がせまいので大きくしてほしい（車の置く場所がなく、こまる時があります）

30代 女性 江別

　ぽこあぽこをはじめ支援センターが多くあり、子育て（就学前）しやすいと思います。
　しかし、病院の窓口での負担が３才未満しか０円にならないのが残念です。小学校就学前の６才までは「乳初」で診
察してもらえると家計が助かります。
　江別は住んでみると　とてもみりょく的で　家を買って永住してもいいかもと考えます。もっと「江別に永住キャンペー
ン」みたいなのを展開してもよいのではないでしょうか。
　いま、実施しているのは、ごく限られた人しか恩恵がないのでは？

40代
(50代含む)

女性 江別
車があれば便利な街だと思いますが、歩いて楽めるような場所があれば人も集まり、少しはにぎやかさがでるかもしれ
ません。

20代 女性 野幌
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年代 性別 居住地区 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問16】

30代 女性 江別 働く親が子育てしやすい環境を整えてほしい。（学童の保育時間延長など）

30代 女性 江別

市役所での待ち時間が長いかと思います。
市外転入での国保加入で、連休がはさむ場合、届くまでの間"子供,,や"老人,,がいる際、証明書等の発行があるかと安
心かと思います。
いつ、具合が悪くなるが予測不可能だからです。先日、窓口で、連休明けに保険証が届くまで待って下さいと説明され
ました。
自分の手続きではなく、高齢の義母の手続きに行った際ですが持病がある為、すぐに病院がかかれれるように、証明
できるものがないかと質問した際、窓口の方がださないので、届くまで待つようにと案内を受けました。もう少し、システ
ム改善をしていただけたらと思います。

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 女性 江別 ３才の息子が楽しめる無料なところがたくさんできるといいです。
30代 女性 江別 除雪にもう少し力を入れてほしい。事故につながりかねないと思うし運転する時にハンドルがとられ恐怖を感じた。
30代 男性 野幌
30代 男性 江別
40代

(50代含む)
男性 江別

20代 女性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別
仕事を辞めて帰ってきましたが江別で仕事を探してもボーナス無し退職金無しの求人ばかりでとても困ってます。江別
の企業もかなり苦しい状況にあるみたく、安心して働ける環境街作りをお願いしたいです。父が亡くなり高齢の母が
浅ったので帰って来ましたが困っているので相談などのってくれる所があったら助かります。（ハローワーク以外で）

30代 男性 江別 特になし。

30代 女性 江別
公園の遊具が古くてこわい。(危険）
小さい子供が遊べる遊具がほぼない。

20代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 江別

30代 男性 江別
１２号線など交通量の多い横断歩道は全て歩者分離にしたらどうでしょうか。子をもつ家庭としてとても不安です。
排雪も、豪雪地帯なのでもっと増やしては、と思いますが
（一番町は１シーズン１回なので）

20代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 江別 王子製紙の工場の煙のにおい以外、気に入ってます

20代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻 ランニングコースを整備してほしい
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年代 性別 居住地区 江別市のまち（都市づくり）への意見・提案【問16】

20代 女性 大麻

子育て支援についてや、まちづくりなど様々なことを積極的に取り組んでいて自分自身も他人事ではなく身近に感じる
ことができています。
引越してより良いところが見つけられています。参加できることはどんどん参加していきたいと思っています。１つあえて
言うのであれば、子供医療費助成の入院費は小学生までではなく、札幌市と同様の中学生までにしてほしいです。宜
しくお願い致します。

20代 男性 野幌 江別は緑も多く、住みやすい町だなと思いました。
30代 男性 野幌 資源ゴミの日を毎週にしてほしいです
20代 女性 大麻
20代 女性 大麻
20代 女性 野幌

40代
(50代含む)

女性 大麻
文京台に住んでいますが、１２号線から、他の道路に出るまでの間が時間によっては渋滞がひどいので、森林公園～
大麻駅の間に踏み切りなどで渡る事が出来れば…と思います（難しいでしょうが…）
１２号線沿いにスーパーが１軒もないので、ちょっと不便です。

30代 女性 野幌

これから、子供を幼稚園に通わせながらパートをしたいと考えていま
すが、バスの数が少なく１時間に１回ていどで困っています。
自転車通勤ができる所でと考えていますが、子供を乗せて雨の日は大変だし冬の事を考えると車がないと不便なとこ
ろですね。

30代 男性 大麻
特に、子供の医療・福祉は他市町村に比べ劣っていると感じています。他市町村では小学校在学時まで医療助成が多
いのに就学した途端３割負担にはとても驚きました。学童保育も札幌に比べてかなり高額で、負担が多く、子どものい
る世帯に優しいとはいい難いと思います。

40代
(50代含む)

男性 野幌
大きな公園があるとうれしい
（遊具、花だん等々、老若男女楽しめるような）

30代 男性 野幌

１２年ぶりに野幌に戻ってきましたが、駅が大きくなり、スーパー等の日常的な買い物で足を運ぶ施設も充実していて
住みやすくなっていました。
一方で、趣味（ボーリング等のアミューズメント）に関する施設は、デパート内のスペース等、小規模の場所が中心で、
大きな施設へは自動車等で遠出する必要があったと感じたところでした。

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 野幌

野幌駅の南口が早く便利になったらいいと思う。
江別市はどうしても車必要なんだから、車のスペースが必要です。

30代 女性 野幌

・子供の医療系の負担は大きい方だと思うので何とかなれば
・駅から大きい道をわたるための信号がもう少しあったほうが良いと思っている
・江別って何があるのかと聞かれても、いまいち他のエリアにもあるようなものな事が多いので、レンガ売りにした何か
あればいいのでは
・工場は大事な存在だと思うが、水と空気もんだいよりアピールしたほうがいいかもしれない

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 野幌
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40代
(50代含む)

男性 野幌 ゴミステーションの設置がない、行政でしっかりと行ってほしい

20代 女性 大麻 ユニクロなどの服屋さんが欲しい。
40代

(50代含む)
女性 大麻

30代 女性 大麻

20代 女性 江別
野幌駅の近くにあるイオンの様な大きい商業施設があるといいです。
高砂駅がもっと栄えてほしいです！

30代 男性 野幌
30代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 江別

30代 女性 大麻

・江別の農産物を種類多く安く買い物でき、子連れでもお茶ができる、しかも江別のお菓子やさんが集結している施設
が常設であれば、
札幌からも遊びに来る人が増えると思う。恵庭の「かのな」みたいな場所に、もし大きな遊具がついている場所があれ
ば、絶対に行きたい！！と思います。しかも、いつも入りびたると思います。
まずは、ゆったりと遊びにそうやって来てくれる人を沢山確保することが必要だと思う。
・あと、江別の魅力は、図書館の充実だと思います。札幌では予約が一杯で借りられない本もここでは沢山図書館が
あって借りやすい。
もっと大学全部の図書館を一般市民が使いやすい連携をとればまた１つの魅力となるのでは？
・あと、公園で遊具の充実、滝野や月寒公園みたいな新しく魅力的な大規模な遊具が楽しめる所があれば市民の取り
込みしやすくなると思います。

40代
(50代含む)

女性 大麻

20代 女性 江別
20代 男性 大麻

30代 女性 野幌
・スーパー等の閉店時間がとても早いと感じます。
・緑ヶ丘は入居者が増えていると思うので、バスの本数を増やしてほしいです。(緑ヶ丘周辺～新札幌間を特に）

20代 男性 大麻 商店街の活性化
40代

(50代含む)
女性 大麻

20代 男性 野幌
30代 男性 野幌 新栄通の信号機に矢印信号をつけたほうが良いのでわ。
30代 女性 判別不能
30代 男性 大麻 江別市町民、自治体での催し、楽しみがよくわからない。親が楽しめる様な事があるのかよくわからない
20代 男性 大麻
20代 女性 野幌
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30代 女性 野幌
除雪、排雪を良くして欲しいです。
道路がコブ状熊でとても危険を感じる。
雪国なのですから除雪をしっかりして欲しいですね

30代 女性 野幌
20代 男性 野幌
30代 女性 大麻 森林公園駅の近くに、ドラッグストア(薬局など）があると便利だと思いました。
30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 野幌

１０万人規模の都市でありながら、近くに田園風景も広がる光景があることに魅力を感じます。
都市と農村の調和の図られたまちづくりを目指してほしいと思います。

40代
(50代含む)

男性 江別
・ゴミに対する市の姿勢が弱い（住民に頼りすぎ）
・除排雪に対する市の姿勢が弱い（個人負担が多い、町内会対応への配りょ不足）

20代 女性 野幌 ゴミ置き場をカラスにあらされない様な物にしてほしい。
30代 男性 野幌
20代 女性 野幌 野幌駅構内にコンビニかパン屋等店舗が入っても良いと思います。
20代 女性 野幌

30代 女性 大麻

札幌とちがい保育園の先生方の家族にたいするせっし方が良くない。
江別では子供を産みたいとおもわない。
保育園が良くない為。
市のたいおうが早く、そうゆうめんではとても助すけられています。

20代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻 都市計画（駅前再開発等）ではなく、自然と活かす事業を推進して、財政に見合ったまちづくりをして欲しい。

30代 女性 大麻

20代 女性 大麻
市民がこれからも長生きをする為、今までやっていた、ガンけんしん等ずっと、続けていた方いいと思います。ガンけん
しんとても助かります。
ありがとうございます。

20代 女性 江別

30代 女性 大麻
就学前の医療費控除の年齢を６才ぐらいまでにしてほしいです。
資源ゴミにプラスチック、木、葉、コシなども含めてほしいです。

40代
(50代含む)

女性 野幌

30代 男性 野幌

・高砂駅付近の治安が悪い（外灯を増やす）
・除雪車が入るのが他の市に比べて遅いし、雑。
（わだちがひどく、車が故障しかけた！！）
・他の市に比べ、役所の対応が悪い（窓口等）

30代 女性 野幌
30代 女性 野幌
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30代 女性 野幌
― 男性 大麻

30代 女性 野幌 私が住んでいる地域は空き家が多く、ちょっと怖いのでキレイになれば嬉しいなと思います。
30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 江別

20代 女性 江別
税金のムダづかいはしてほしくありません。
道路の整備にしても、また同じ所をしているとかここ必要か？と思うことがあります。その点は見直して頂きたいです。

30代 女性 江別

子どもにとってぽこあぽこは本当にありがたいです。札幌では有料の所が多いので江別市民で本当によかったと思い
ます。でも札幌ではあたり前にあったユニクロとかニトリとかあかちゃんほんぽや飲食店に関しても行きたいと思う所が
札幌まで行かないといけないのは不便だし、いつも車で札幌まで行くのでガソリン代もかかるので、札幌に住みたいと
思ってしまう…イオン系の２店も全然楽しくないし、せめて平岡のイオンくらいの規模なら楽しめるのにと思います。
ＪＲの駅は高砂まできれいになっていて、特に野幌周辺はレンガで統一されていていい町並みだなと思います。江別駅
利用しているので、江別駅も早くきれいになってくれたらいいなと思っています。札幌と比較するとどうしても不便なこと
が多いので、戻りたくなってしまいますが、これからどんどん良くなっていけばうれしく思います。ちなみに
北広島にはコストコやアウトレットがあるので、いいなぁ…と思っています！！

30代 男性 江別

・公共交通機関を利用したいが分りにくい。
・どこの店も９時に終わるので、急な買い物の時、不便。
・公園に遊具がない所が多く、公園に行っても楽しくない。
・苫小牧ではスケート授業だったけど江別ではスキー授業で、引っ越しでお金がない中スキー用具を買うことになった
ので、学校の授業で使う物は転入生に限り（スケートからスキーに変わる等）何年生で支給とか関係なく支給して欲し
かったです。とても残念でした。

20代 男性 江別

30代 女性 江別
江別駅周辺が特に不便。スーパーも２４Ｈやっていない。
これでは、大麻や野幌ばかり人口が増え、栄えるのは仕方ないと思う。

30代 男性 江別

30代 男性 江別

豊幌にも子供は沢山います。何かあってから江別の方から向かっても間に合わない事もありますので、交番か駐在所
の設置をお願いします。
豊幌が大好きで住んでいますが、岩見沢の人にも江別の人にも豊幌に住んでいると言うと笑われます。豊幌も江別市
です。今後発展していく様なまちづくりをよろしくお願いします。

30代 男性 江別
冬期でいうと、除排雪がもっとしっかりしていただけると助かります。
子育て世代として、これからの負担の部分での充実を期待します。

40代
(50代含む)

男性 江別

子供の医療費助成の充実。札幌と比べると少なくて…。
保育料も札幌時代から比べると高いですよね。
公園には恵まれていると思います。
金銭的な支援を望みます。
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40代
(50代含む)

男性 江別

20代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 江別 今後、人口が減少していくことを見据えた市運営政策を検討する必要があると思う

30代 女性 江別

・地下鉄があると便利
・大型ショッピングモールがあると便利、沢山買い物する札幌駅まで行くのめんどくさいけど週一回は行ってる。
・コストコ、ＩＫＥＡのようなめずらしい店があると人が集まる、沢山買い物する
・江別では、食品、日用品以外買わない

20代 男性 江別

40代
(50代含む)

男性 野幌

・農業のまちをアピールしていることもあるが、地場産品を売っている場所が車がないと行きにくい街から離れたところ
なのが残念。（西野幌の野菜直売所も、防災ステーションも）
以前住んでいた伊達市も農業のまちだが、市の中心部の国道沿いに道の駅兼直売所があり、いつも大変にぎわって
いたし、市外の人も多数来るスポットだった。
江別も国道１２号沿いなどの中心部に直売所があると、もっとにぎわうのではないか。
交通の足のない、高齢者も徒歩でも買いに行ける場所があると、とても便利になると思う。
又、車を所有している人も中心部にあるほうが足がむきやすいと思う。

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 女性 大麻
30代 男性 野幌

20代 女性 大麻
徐々に知られつつある、性的少数者（ＬＧＢＴと呼ばれることが多い）についてフレンドリーなまちづくりを考えてもらえる
と嬉しいです。２０人に１人いるといわれているＬＧＢＴ、江別市にもたくさん当事者が住んでいると思います。より多くの
人に住みやすいまち、理解のあるまちになれば江別市はもっと良いまちになると思います。ありがとうございます。

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 女性 野幌
義務教育時は医療費無料
新栄台エリアに巡回バスがほしい

20代 男性 大麻
30代 女性 大麻 高等支援学校を設置してほしい。
40代

(50代含む)
女性 大麻

20代 男性 大麻
20代 女性 大麻
20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌
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30代 男性 野幌
公園やランニングコースがもっと増えたら良いと思います。
特に河川の周囲を使ったランニングコースやサイクリングロードがあれば良いと思います。

40代
(50代含む)

男性 大麻

20代 男性 野幌
20代 男性 野幌

40代
(50代含む)

女性 大麻

・不燃ごみ、資源物ごみの集める回数を週に１回にしてほしい。
・信号のない横断歩道を渡る時、左右の車を確認せずに渡る人が多いように感じる（特に学生・お年寄り）ので止まって
くれるだろうという考えを半分くらいにして、自分から確認するという心も忘れないようにしたほうがいいと思う。
※とわの森高校正門の所、大麻駅のえぽあホールそばの所は特に危いです。

40代
(50代含む)

男性 大麻

40代
(50代含む)

女性 大麻 ゴミのリサイクル充実を期待してます。

30代 男性 野幌
40代

(50代含む)
女性 野幌

　マンホールのでこぼこが大変気になります。みぞが深く子供が自転車にのっていると危ないので、どうにか平になりま
せんでしょうか？

20代 男性 大麻 今、住んでいるところの小学校の通学路がせますぎるため歩行者用の道をつくってほしい。

20代 女性 大麻
大麻ひかり町地区のスクールゾーンが冬場は雪があり、子どもが車道に出歩かなければいけないので大変危険だと
思う。
夏は、車がスピードを出すため、歩道がせまいので危ない。

20代 女性 野幌
ベビーカーをおしてて初めてわかったけど、歩道が斜めになっているところが多かったりなので、ガクってひっかかった
り、斜めの歩道はベビーカーがひっぱられて車道にでそうになったりなどあぶないなとは感じました。

30代 女性 野幌
野幌町に住んでいますが、歯医者ばかりで小児科があまりないです。皮ふ科は少しはなれた所にありますがいつも混
んでいて、できれば行きたくないし、歯医者以外の病院がもっと増えるといいなと思います。

20代 男性 江別
30代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌 ・駅付近の駐車場、送迎用車のスペース確保かバス路線の充実が必要。ＪＲが便利でも駅までが大変

20代 女性 大麻
40代

(50代含む)
女性 大麻

30代 男性 大麻 大麻沢町付近の公園にある遊具が殆ど古く、使用禁止になっているので、どうにかしてほしい。
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40代
(50代含む)

女性 大麻

人口増加等の検討材料にするには、設問にかたよりがあるのではないでしょうか。子育て支援等の充実が必要である
という結論ありきのように思われます。岩見沢市では、転入者、転出者に対し、もっと幅のある内容のアンケート調査
を、転出入手続の待ち時間に書いてもらう方式でやっています。（当然、アンケートに伴う郵便代もかけていません。）
もう少し工夫されてはいかがでしょうか。
それと、私は転勤が多く、江別市と他のまちを行ったりきたりしていますが、転出入の手続きを夜間窓口で行えるように
していただきたいと思っています。
札幌へ通勤している者にとって、もう少し利便性のある窓口対応をしていただけると助かります。

30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻

30代 男性 野幌
30代 女性 江別
30代 女性 江別 小学校の教育にお金をかけて、人材を増やしてほしいです。

30代 女性 江別
・すくすく等の支援センターが新しく建てかえられるとうれしい。
・市役所の老朽化が気になる（今回の熊本での地震を受けて）

30代 女性 野幌
30代 男性 大麻
20代 女性 江別
20代 女性 大麻 大麻駅の近くで、温水プールをたてませんか。
40代

(50代含む)
女性 大麻

20代 女性 大麻 現在、認可保育園の入園を待っていますが、江別市に夕方まで保育してもらえる場所が少なく、困っています。
30代 男性 大麻 よろしくおねがいします！

20代 男性 野幌

・歩道整備が悪く、ベビーカーを押して出かけるのにとても苦労する。
遠回りしている状況。狭かったり、傾斜、段落が多い。
・あるスーパーで、自動ドアではなく、手押しドアでベビーカーで入店するのがとても危険を感じる。何度か、ベビーカー
が転倒しかけた。

30代 女性 野幌
公園は減らさないでください。
子育て環境・支援を充実してください。

40代
(50代含む)

男性 野幌

20代 女性 大麻

30代 男性 野幌
大型のパチンコ店が多く、市の景観を損なっている。
税収源として魅力的なのかもしれないが、規制をかけるべきではないだろうか。

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 大麻
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20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌

ゴミの資源分別を更に細分化して欲しい。
ほとんどが燃やせるゴミになるのに驚きました。

30代 男性 大麻
30代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌

30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
男性 野幌

子供のための楽しい公園をふやしてほしい（動物とふれあえるなど）
公立の幼稚園があったらよいです

20代 女性 野幌
30代 女性 大麻

30代 男性 野幌
・自転車のマナーが悪く、ぶつかりそうになったりする事があります。
・工場の臭いが夏場窓を開けていると臭いです。

30代 男性 大麻
野幌や高砂周辺は少し開けている印象がありますが、大麻のあたりはまだこれから…という印象ですので今後に期待
しています。
あとは保育園の待機をなんとかして減らして頂けたらと思っております。（切実です…）

30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
女性 江別

20代 女性 大麻
大麻にも、高架下道路を作ってほしいです。
４年ぶりに江別市に戻ってきたら、野幌駅周辺が変わっていて、驚きました。大麻も住みやすくなればうれしいです。

40代
(50代含む)

女性 野幌
・ハローワークが不便でしたので札幌のハローワークへ行っていました。
・私が住んでいる緑ヶ丘はバスの本数が少なく野幌のショッピングエリアへ行くのが不便です。再就職も交通の便が悪
く思いとどまっている所です。循環バスができたら助かります。

20代 女性 野幌

30代 女性 野幌
　知人の話ですが、保育所に入りづらかったとのこと。
また、天候に左右されない場所としてぽこあぽこが良いのですが、数がもっとあると（複数そのような場所ができると）、
子どもも飽きずに遊べるのではないかと思います。

30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 大麻 余白

30代 男性 大麻
江別・野幌・大麻と地区があるが、完全にバラバラのような気がするので、３地区全て一体化というまちづくりを今後、
期待しています。

30代 男性 大麻
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20代 男性 大麻

大麻泉町は交通機関が不便。
バス停が遠い。時間も遅くまでない。
吉兆の横から１２号線に出づらい。（札幌方面に）
信号があっていい。

40代
(50代含む)

女性 大麻
医療費助成を小学生にも適応してほしい。(入院だけではなく）
（旭川市は小学生も医療費助成があった）

30代 女性 大麻
保育園の待機児童をなんとかしてほしい。
生活にこまっているので、働きたいが保育園がきまらず、子どものオムツやミルクが買えずこまっている。

20代 男性 大麻
30代 女性 野幌
30代 女性 野幌
30代 女性 大麻 学生が多い地域に住んでいるんですが、ゴミのポイ捨てが多いので、もう少し、指導してもらいたいです。
20代 女性 大麻 ・認可保育所が少ないように感じます。子育てをしながら女性も働ける環境作りを強化して頂きたいです。
30代 男性 大麻 野幌地区がキレイになったので、次は大麻地区もお願いします。

40代
(50代含む)

女性 野幌
ゴミの分別について市民意識がかなり低い。
店舗以外での人間関係はあいさつがなく、コミニュケーション能力が低い。市民レベルが良くないと感じている。まちづく
りの前に市民づくりから始めてほしい。

30代 女性 野幌 街灯が少ない所があるため、増やして頂けると、夜歩く際に安心できる。
20代 女性 大麻
40代

(50代含む)
女性 野幌 プラスチックゴミの無料化希望

30代 男性 江別

20代 男性 江別

☆街灯が少ないので暗い。
増やしてほしい。
☆除雪が遅く、ガタガタ。
もう少し丁ねいにやってほしい。
☆治安が悪い。。
☆札幌まで行かなくてもいいくらいのショッピングセンター的なものを作ってほしい。

30代 女性 江別
江別駅前の活性化が進めば嬉しいです。
公園に小さな子も楽しめる遊具が充実してほしいです。

40代
(50代含む)

男性 江別
・江別駅前の商店街の再利用には、地主への買上げ保障が無いと物件が未使用なまま塩漬けになってしまうと思いま
す。

30代 男性 江別
30代 女性 江別
20代 女性 江別
20代 女性 江別
30代 男性 江別
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20代 女性 江別
20代 女性 江別
40代

(50代含む)
女性 江別

30代 女性 江別 特に無し
20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
女性 江別

20代 男性 野幌 税金の使い方、ムダのない使い方を願ってます
40代

(50代含む)
男性 野幌 札幌市ではありえない、除雪がだめですね

30代 男性 江別
東光町～上江別間の道路造りを進めて欲しい。
野幌以外の公共事業にも力を入れて欲しい。

40代
(50代含む)

男性 江別 子育てのためのサービス(医療費や幼稚園の無償化など）が充実してくると良いと思います。

40代
(50代含む)

男性 江別

・子供の医療費負担減（小学生まで…）とか
・子育てしやすい環境（学童‥保育所‥）
・江別市職員の給料高いときいてますが、江別高校跡地も今は市職員のつかい放題で、納得いきません。給料高いな
ら使用料はもちろん払っているんですよね？‥払うべきだと思います。江別市のものは住民のものだと思います

30代 男性 野幌
30代 女性 江別
20代 女性 江別
20代 男性 大麻
30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
― 野幌

40代
(50代含む)

男性 江別
・橋が足りない
・交通の便がわるい（江別駅と豊幌駅の間に）
・バスの便が少ない

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 男性 江別
30代 女性 江別 豊幌地区は幼稚園BUSが来てるところが限られていて幼稚園を選べないのが気になっています。
30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 野幌 ・夜、外を歩くと明るい光り（街灯）が少いため、歩くのが少し怖い！！
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20代 男性 野幌
公園かたくさんあるが汚い（あかげら公園）
フェスティバルなどイベントの開さい。

30代 女性 大麻 今後、子育て予定なので、子育てのしやすい町づくりをもっともっとすすめていってほしいと思っています
40代

(50代含む)
女性 野幌 新札幌からのバスや市内のバスの最終バスの時間がもっと遅くまであったほうが札幌での仕事がしやすいと思う

20代 女性 大麻
30代 女性 野幌 もえないゴミ、ビン、カンペットボトルの通常回収出来る様にして下さい！！

30代 男性 大麻

・バス停が少ない。大きい道路だけでは不便だと思う。車を２台持っていないと、なかなか気軽に買い物など行けない。
札幌のように、料金も一律２００円などにしてもらえると、小銭も用意しやすくて、スムーズになると思う。
・子どもの医療助成が適用になる札幌の病院に、札医大も適用してほしい。北大のみの大学病院というのは、少ないと
思います。

40代
(50代含む)

女性 大麻
・公園整備（市外の人もきたくなるような大人も子供も楽しめる公園）
・未開拓の土地の活用(商業施設、公園、スポーツ施設、野球場、サッカー場など）

40代
(50代含む)

女性 江別
第一小学校が新設され、新校舎に学童が併設されることになったのはとても嬉しいのですが、現在わかば幼稚園内で
行われている学童も継続してほしいと思います。共働きの家庭も増えて学童に入所を希望している子供はこれから増
えると思います。入所可能な場所や人数は常に余裕を持たせておいて欲しいです。

40代
(50代含む)

女性 野幌

30代 女性 野幌

30代 女性 江別
ユニクロ、ニトリ、コストコを作ってほしい
公園の遊具等、もう少しマメにメンテナンスをしてほしい

40代
(50代含む)

男性 野幌

20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 大麻

半年しか、江別に住んでいませんでしたが、市役所の対応が、とても親切でしたし、文京台の学生が、多いところです
が、とても静かで、気に入ってました。ゴミの分別だけは、まもられていないのが残念でした。

30代 男性 野幌
20代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 大麻

40代
(50代含む)

女性 大麻
札幌に近く自然もまだ残っているのは、暮らすには好ましいと思う。ただ、江別の良さを十分生かしきれていない街づく
りだとも思う。高齢化も進んでいる様子だが、子どもから年配の方までが楽しく共在（刺激しあえる）できる空間を作って
いくことが出来たら、人口も増えていくのでは。

40代
(50代含む)

女性 大麻 子育て、教育の情報がもっと手軽に身近に目に出来ると嬉しいです。
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30代 女性 大麻

札幌市から比べると、市町村や保健所など、対応や案内が不便な所がある。小児科などもまだまだ不便な所にある。
昔に比べ家も増え、公園でのボール遊びなどもしづらくなっている。古い遊具も残っていて危ない。でも、札幌からも近
く、自然もいっぱいで、住みやすいので、もっと、子供の医療、教育、施設など、金銭面でも補助などがあれば、もっと住
み良い所になると思います。

20代 男性 江別
ゴミの分別について、資源のゴミ等は行政が回収を行うべきだと思う。小学校等でも回収していると思うが案内が全くな
い為、非常に不便。

30代 女性 野幌 江別市野幌思っていた以上にとっても良い所でした！！
40代

(50代含む)
男性 大麻

30代 女性 野幌

妊娠中の公費の負担金が多くておどろきました。第１子の妊娠中の健診はほぼ公費でまかなえており自己負担額はほ
とんど発生しませんでした。また前の市では子供は中学生まで医療費を負担することがなかったため３才から医療費
が発生することにとてもおどろきました。また助成金などもありましたので子育て世代への町ではないと思いました。町
全体の世代がどんどん減っていくのではないですか。ゴミ袋の負担も大きくておどろきました。以前は一世帯に年間ゴミ
処理券を発こうしてくれていました。（あまるほど）ゴミに対するお金は一切かかりませんでした。
１つ一時保育の負担金はとてもやすくてよかったと思いました。
早く保育園に入所できればいいのですが、また第２子の保育園の不安も大きいです。待機児童についても考えていた
だきたいです。
子育て世代への支援にももう少し力を入れてほしいと思います

40代
(50代含む)

女性 大麻

20代 男性 大麻
どうしても買物(食品・日用品以外）は、江別市内では物足らず、札幌市へ行ってしまう。
もう少し充実してくれれば…と思います。

20代 女性 江別

30代 男性 大麻
鉄道林の通りが危ないように思います（特に冬）
歩道の拡幅や除雪の充実、カーブミラーの整備等を検討願います。

40代
(50代含む)

女性 大麻
生まれた時からずっと住んでいますが、とても素晴らしい市です。
市役所の皆様の日々のお仕事、ありがとうございます。
転勤の一時出ましたが、これからもずっと住みます。

40代
(50代含む)

男性 大麻

20代 女性 江別
北広島市の方が医療費のサービスが充実していた。
希望する住いがあったので引っこしてきたが比べると北広島の方がよかった。

40代
(50代含む)

女性 判別不能
萌えぎ野地区は駅から遠く不便
買い物をするのにも車が必要、もう少し発展しているとうれしかった。高速のインターが近いので将来的に流通の中心
になって（北海道の）栄えるのを夢みています。

40代
(50代含む)

女性 野幌
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40代
(50代含む)

女性 江別
総合的に札幌と隣接していて不便さをあまり感じない。ただ江別駅前周辺が飲食店にしても少なくて単に、ＪＲを利用す
るのみになっている
なんだかもったいない気がします

30代 女性 江別
除雪の時間帯を考えてほしい。
朝方以降に大雪が降った場合、翌日の朝にしか除雪が入らない事が多々あり、夕方にもせめて国道だけでも除雪をし
てほしい。

20代 女性 江別
30代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 江別 パルプのにおいがひどいので永住することはありません。住宅購入等ではいいと思うのでその点だけは残念です。

40代
(50代含む)

女性 江別 プレミア商品券は、１回目の販売から、もっと沢山買えるようにして欲しいです。

40代
(50代含む)

男性 江別

40代
(50代含む)

女性 江別

江別市全体に言えることなのですが外灯が少なすぎて夜は怖いですね　私は緑町に住んでますが　まっ暗！
緑町に限らず中道に入ると外灯が少ないところが多いため何か事件とか起こらなければ…と思います
ゴミの分別で不要な洋服を市役所さんに出せたりダンボールを回収できる場があるとはとてもいいと思いますが…が
資源ゴミのBOXを別にあったらなと思います　月に２回は少ないかな？以前住んでいた市は資源ゴミ用のBOXが沢山
あったので。

30代 女性 江別

乳幼児医療の一部負担の部分は札幌市の方が助かりました。転居後、第２子を授かったこともあり、助成の拡張を検
討していただけると嬉しいです。
江別市、「子育てしやすいってよくきくよ！！」とママ友から言われることが多いです。
これからも充実した子育てサポートを期待しています。

40代
(50代含む)

男性 江別
水道料金が高い
学童保育を増やして、５年生ぐらいまで預かって欲しい

40代
(50代含む)

女性 江別

30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻

20代 男性 野幌
・江別駅とその周辺が寂れていて雰囲気が良くないので何とかしてほしい。
・公共交通機関をもっと充実させてほしい（循環バス等）

40代
(50代含む)

男性 野幌
JR野幌の南側、高架が出来道路信号が無い為、交差点が危い。
冬場の除雪　雪を歩道に置いて行く

30代 女性 大麻
20代 女性 大麻
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40代
(50代含む)

男性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別 循環バスが充実するといい

20代 女性 江別

30代 男性 大麻
札幌から江別に戻ってきましたが札幌市とくらべ江別は水道代が異常に高いです。他に電気、ガスなど光熱費が高す
ぎるので札幌に戻りたいと思ってはいます。

30代 男性 野幌 コーチャンフォーを誘致したら札幌から人の流れが増えるのではないか。ジョイフル予定地近くなど
40代

(50代含む)
男性 大麻

ゴミ袋が高すぎる
スーパーが遠い、少ない

30代 女性 大麻
小学生未満までの医療費無料化など
まだまだ子育てについて努力できる部分があると思うのでもっと、がんばってほしい。

30代 男性 野幌
20代 女性 野幌 今まで以上に子育てがしやすい市になって欲しいと思います。（保育園の問題など）
30代 女性 野幌
30代 女性 野幌

30代 女性 江別
・古くさい印象があるので、建物をきれいにする（ペンキを塗る、オシャレにするなど）と良いと思う。全体的に明るくなる
ように。
・１２号線沿いに飲食店が多いのは良いと思うが、江別をアピールする店や施設がない。アンテナショップを設けてはど

20代 女性 判別不能

30代 女性 野幌
・公共交通機関で、新さっぽろ方面に行きづらいです。
・コストコができたら嬉しいです…
・街灯が少なく、夜道が暗いので、コワイです。

20代 女性 大麻 二番道り（大麻１３丁目）新札幌方面のバスの本数をもっと増やしてください。
20代 男性 大麻
40代

(50代含む)
女性 大麻

30代 女性 野幌
ごみ袋の無償を３才未満までにしてほしい
また、店頭での引き替えではなく、市役所での手続き時にまとめてほしい。

40代
(50代含む)

女性 野幌

もっと居酒屋があれば札幌まで行かずに野幌で友人、職場の集まりなどできて、人が集まるから活気が出る。今の野
幌は居酒屋の件数が少なく、人があまり歩いていない
江別市には何があるの？と言うイメージが強いので、野幌は最近エブリが出来たりなどTVでみたが、他にはなにがあ
るのかわからない。岩見沢、栗沢、南幌などの人はイオンに映画、買いものに来る程度です。もっとこんな楽しい所や、
イベントあるよって教えてほしい。

20代 女性 野幌 子供が遊べる施設（ぽこあぽこ）のような無料の場所がなんかしょかほしい。
20代 女性 野幌
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40代
(50代含む)

女性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別

豊幌地区は特に、電車しか交通機関がなく、電車が止まってしまうと、帰る事ができず大変です。せめて、バスも通して
ほしいです。
交番・病院・スーパーのない地域にもっと目を向けてほしいです。人口が増えないのは、そこに原因があります。
引越したばかりですが今のままでは、豊幌地区を離れたいです
江別市は、豊幌地区を無視しすぎです

30代 男性 江別
・江別駅周辺の開発
・子育て、教育環境のさらなる充実

20代 男性 江別
40代

(50代含む)
男性 野幌

20代 女性 江別 古い公園が多く遊びづらいので遊具を新しくするなどしてもらえるとうれしい。
40代

(50代含む)
男性 江別 江別駅前には店舗が少なく、買い物（交通弱者）が不便である。

30代 女性 江別
児童館を小学校の学区につくってほしい。
冬に放課後すごせる場がほしい。（体をうごかせる場）
野幌森林公園などで、幼児や小学生が自然体験できる場がほしい

40代
(50代含む)

男性 江別

恵庭市の様な市内を周るバス（ｅｃｏバス）を市で準備して欲しい。(高齢者や学生が利用しやすい場所を循環させてもら
いたい。）
上江別小学校の周辺に、市の体育館施設を新設して欲しい。
市民体育館よりも規模は小さくて良いので…。

30代 女性 江別

今、保育園に入園でき、本当にありがたいのですが、江別市だけなのか解りませんが、子供が、保園児に４回もかまれ
ていて、先生は園のセキニンだからかんだ子の名前を教えてもらえません。頭にきています。
かんだ子も子供に、あやまるべきだし、私にも頭をさげるとかじょうしき的にすべきだと思います。昔の時代は、あやまり
ました。→私の親が言ってました。
小・中・高もイジメかくしたり、おかしい時代だと思います。
子供は、かまれたアトが消えず、傷を見るたび怒りしかありません。泣き寝入りでなっとくいきません。
保育園や学校の先生に、じょうしきある行動できるようにお願いしたいです。良い大人に成長させるために。
きたない字でスミマセン、子供達が良い大人になるには大人達がしっかりしないといけません。

40代
(50代含む)

男性 野幌
鉄道林の保全（清掃、不法投棄防止など）
野幌駅高架下の活用

20代 男性 野幌
公共交通機関の充実を（地下鉄があったらなと思う）
働く場所、会社等が、（収入源）充実していたらなと思う

20代 女性 大麻
40代

(50代含む)
女性 大麻
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30代 女性 江別
20代 男性 大麻

20代 男性 大麻
日々の悩みごとを気楽に相談できる場所、窓口があれば良いと思う
既に存在するなら周知してほしい

30代 男性 大麻

20代 男性 野幌
江別の特産品が何か分からない。
実家に帰省する際、江別の土産を買おうと思っても何が有名なのか分からないので札幌駅で土産を買ってしまう。
駅に特産品のコーナーを置いたり、何が有名なのか知ってもらう工夫が必要だと思う

40代
(50代含む)

男性 大麻
バスの本数がすくない
道がわるい

30代 男性 野幌

江別に越してきて思ったことですが、「バス」がとても分りづらいと感じました。私は車がありますが、妻は免許を持って
いない為妊娠中などにタクシーを利用していました。どのバスが、どのルートを、何時に通るのか細かく知りたいです。
札幌のようにネットで専用サイトをつくってとは言いませんが、もう少し分かりやすく、市のHPにのせるなどして下さい。
（駅中にあるバス一覧をＰＤＦでのせるなど、例えば市立病院へ行く場合など主要な目的別にのせるなどして)バス停が
どこにあるのかわからないので、越してきて１年たちますが今だにわからず困っています。

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 女性 野幌
江別市が気に入って家を建てました。
市を盛り上げたい、働きたいと思っていますが地域おこし協力隊の
応募条件を満たせないのはなぜかと思います。

30代 男性 野幌

30代 女性 江別
・ゴミの分別について、プラスチックゴミは別に回収して欲しい。
・子どもの医療費について、もう少し減免する等　検討して欲しい。
（子どもを育てやすい街というわりに、医療費のことなど子どもへの福祉が充実していないと感じました）

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 女性 野幌
20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 大麻

20代 男性 大麻
20代 女性 野幌
20代 女性 江別
20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 大麻
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20代 女性 大麻
資源ゴミ回収の日をもっと増やしてほしい。
マイナンバーのハガキがずっと届かない。申請をしたのが、１月～２月なので、そろそろ届くと思うのだが…。

20代 女性 野幌
結婚にあたり、子どもへのサービスが充実してくれることを切に願っています。（住宅手当て、妊娠・出産に対するフォ
ロー等）

30代 女性 野幌

20代 男性 野幌
江別市の都市計画を分りやすくまとめた資料があると良いと思う。
札幌市のように子ども向けにまちづくりを伝えると、まちづくりや市政に興味を持ってもらえるのではないか。
他の焼き物の町との交流があるとうれしいです。

20代 女性 江別 外灯が少ないと思います。
20代 男性 江別
20代 女性 野幌
20代 女性 大麻
30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 大麻

30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
男性 野幌

30代 女性 野幌

・冬の除雪をもう少し増やして欲しい。また、私が利用しているバス停は雪が降るとバスを待つ所がなくなり歩道も除雪
されていない為バスを降りるとバスの後ろから、向かいの歩道をわたることになるか、そのまませまい道路を歩るくこと
になりツルツル路面の時やふぶきの時はかなりあぶないので、バス停がある歩道は全て除雪して頂きたいと思ってま
す。よろしくお願いいたします。

40代
(50代含む)

男性 野幌

30代 女性 野幌
産婦人科が、もっと増えてほしい。（現在は市立病院とプリモのみ）
保育、幼稚園を安くしてほしい。

20代 女性 大麻
厚別または野幌には軽食等の飲食店やデパート等のモールがあるが大麻には全くない。チェーンの喫茶店等、学生、
若物が住みやすい町でないと、町の高齢化が進む一方である。

20代 女性 野幌
30代 男性 野幌 野菜などの特産物の購入できる場所を増やして欲しいです。

30代 女性 野幌
札幌から、江別市に来て、公共の乗物(バス）が、本数が無い為利用し辛い。１時間に１本ペースしか、乗れないので、
出勤、帰宅時に利用したいと思っても、タイミングが合った時しか乗れない不便さを感じる。

30代 女性 野幌 保育園がもっと入りやすくなると良いと思う。
40代

(50代含む)
男性 大麻

40代
(50代含む)

男性 大麻
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30代 男性 野幌
30代 女性 野幌
30代 女性 大麻
20代 女性 江別

30代 ― 江別

豊幌には実家があり、自然もあり、駅もあるから引っ越してきたが、本当に江別は住みにくい。札幌に全て負けている。
街灯は少なくて江別市中心でも車がなければ暗すぎる。空気も悪い、水も臭い、産婦人科が少ない。江別以外の人が
親や友人がいるなど以外で江別に来る理由がない程、見どころのない目的のない市だと思った。川も汚い。道も汚い。
道路がボコボコすぎ。子どもに対しての助成（受給者証など）も札幌の方が良い。
江別に住んで江別で子どもを育てて良かったなと思える場所にしてほしい。
本当に中途半端ぢゃなくてしっかりやって下さい。なぜ確定申告で札幌まで行かなきゃいけないの？なんかあれば札
幌にたよってる様に感じます。海もない山もない江別のみりょくって何ですか？

20代 男性 野幌

江別イオンの裏通りの高砂駅のあたりが、駅から出てきた人の送り迎え待ちの車で路駐が多いとき、両側に止ってい
るので、とても邪魔で、非常に危ないです。特に信号に引っかかった時、両サイドに路駐車がいると、車１台しか通れな
く、そこで止まってしまうと青で来た車が通れず、後ろにも車がいると…と考えると、危ないです。
ロータリーを作るなり、対策を考えてほしいです。

30代 女性 大麻

江別市は、札幌に隣接し、ベットタウンとしての優位性を持っているにも関わらず、子育てするには、環境が良くない。
確かに、札幌と比べると劣るのは当然だが、あまりにも差がありすぎる。高齢者が多く、予算も、大半がそこへ充当しな
ければいけないが、本当に、子育て世代、人口増加を、する気があるのでしょうか。
乳幼児医療や、保育所の充実など、子育て世代へのサービスを、より強化する必要があるのではないかと思います。

30代 男性 江別
◎バスが少ないと思いました。
◎ゴミの日（ペットボトルの日を週１にしてほしい）

30代 女性 野幌
・安い子供服が買えるバースデイやユニクロ等のお店があったらいいなと思います。
・江別市立病院でインフルエンザワクチンを接種したかったが、受付時間が下校時間よりも早い為、受けられなかった。
改善希望。

30代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 大麻

バス交通の充実をお願いします。
（年々本数が減り不便になってきております。）

40代
(50代含む)

男性 野幌

30代 女性 野幌
・江別はレンガの町だから、家をたてる時、レンガをつかってたてたら、助成金みたいなものがあれば街並みもすてきに
なるし、レンガのアピールにもなると思う

40代
(50代含む)

男性 大麻
もう少し１２号線と３番通りへ渡れる道路を増やしてほしい
厚別→江別方面へ向かう所では行けなくてこまるので。

20代 女性 野幌
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40代
(50代含む)

女性 野幌

意見ではなく、回答の補足ですが、「暮らしやすさ」ということを考える場合にどうしても、今迄住んでいた所との比較に
なってしまいました。
北海道は物産がさほど変わらないのに、賃金は安く、また、市の補助がある事自体は有難いのですが、前に住んでい
た所の方が手厚く、そう考えると暮らし易いとは答えにくかったです。
いい所だとは思います。でも前の所も住み良い所でした。こちらが悪いと思うのではなく、逆に、前の所が恵まれていた
のだと、有難かったのだと思う次第です。

30代 女性 大麻 文京台から、ビックハウスの方に抜ける道路を作ってほしいです。
30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
男性 野幌

30代 女性 大麻 ３番通りから大麻駅までのバスがあるともっと便利になると思います。
40代

(50代含む)
女性 野幌

20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 男性 野幌
30代 女性 野幌
40代

(50代含む)
男性 野幌 人口減対策、市のPR、国の補助制度や、協力隊、市独自の事業等積極的に取組んでほしい（活用）

40代
(50代含む)

男性 野幌

30代 男性 大麻 新さつにのみにいくので、帰り（２４：００くらい）のバスが１本でもあればと思います。
20代 女性 野幌 なし
20代 男性 大麻
40代

(50代含む)
女性 大麻

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 女性 大麻
40代

(50代含む)
女性 野幌

20代 女性 大麻
公共交通機関が不便なので、車を買いました。
お金がかかります、便利になる事願います。

30代 男性 大麻
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40代
(50代含む)

男性 江別

40代
(50代含む)

女性 江別

30代 女性 野幌
ジョイフルができたら買い物がもっと便利になると思うので楽しみです。
イケアもできたらもっと嬉しいのですが…

20代 男性 江別

・野幌駅付近の発展
・冬季間のバス運行の安定
・市内イベント等増やしてほしい
・風が強い

40代
(50代含む)

男性 野幌 税金を安くして下さい！

40代
(50代含む)

男性 江別
市長は、野幌ばかり注もくして江別駅集辺にもっと年をとってもくらしやすいかんきょうにするべき。
町に全くみりょくを感じず江別の人口減少がなぜか他から来た人には良くわかる。
せめて東光や朝日、あけぼの地区にもドラッグストアの１店でもゆうちしてほしい

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 男性 江別
20代 女性 野幌 まちづくり頑張ってください！
30代 女性 江別
30代 女性 江別
30代 男性 江別 江別駅前の再開発を孝えて欲しい
40代

(50代含む)
男性 江別 とくに無し

40代
(50代含む)

男性 大麻 特にありません

40代
(50代含む)

男性 判別不能

30代 女性 江別
・中学生や高校生が遊べるような所(例えば、ラウンドワンとか、大きめなゲームセンターなど）があれば良いと思う。
・子育て世代に金銭的な補助があれば良いと思う。
・保育園を増やしたら良いと思う。

30代 男性 江別
・王子が臭い→エントツをもっと長くさせる
・風が強い→宅地内に植樹させる
・アスファルト造作が下手→もっと平にしてほしい車が痛む！！！

30代 男性 判別不能
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30代 女性 野幌
保育所の手続きが複雑で、説明も不十分な気がします。
（入所している保育園の先生方々はていねいに対応してくれてますが…）役所の保育入所の部署はあまり感じが良くな
いです。子育てに優しいまちをめざしてほしいです。

30代 男性 大麻
30代 男性 大麻
40代

(50代含む)
女性 野幌

20代 ― 野幌
20代 男性 大麻
20代 男性 江別
20代 女性 江別 野幌の方ばかり住みやすくするのではなく、江別駅周辺も活気をとり戻せるような開拓が必要だと思います。
30代 女性 野幌
30代 男性 野幌

40代
(50代含む)

女性 野幌

・３才～医療費負担１割→未就学児まで負担なしにしてほしい。
・医療機関をもっと充実してほしい。
・毎年保育園の希望をとる必要は、あるのでしょうか？（転園希望者のみでいいのでは？）紙のムダ、時間のムダだと
思います。
・ちょっとしたテーマパーク等あると活性化するのでは？と思います。
Ｅｘ）ぽこあぽこは、札幌とかからも利用する人が多い。（ここは無料なのもありますが）

20代 女性 野幌
20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 大麻

30代 女性 江別
街灯が少なく夜道を歩くのがこわい。
せめてLEDにしてほしいです。

20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 江別 暮らしやすいとは思うが、街としての特色、魅力が感じられない。

20代 女性 江別

40代
(50代含む)

男性 判別不能

バスの数を増やしてほしいです。
土日は全休なので不便です。
子供が道路で遊んでいたり、４～５才の子供だけで公園にいるのは危ないと思います。安全だと思っているのかもしれ
ませんが将来的に非行等心配です。

20代 女性 野幌 早く白樺通りを通り安くして欲しいです。
30代 男性 江別
20代 女性 野幌
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30代 女性 野幌
新栄通り沿いに野幌駅までの路線バスがあると便利になると思います。子どもの医りょう費を小学生まで無料にしてほ
しい。

20代 男性 江別
20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
男性 大麻

40代
(50代含む)

男性 判別不能

30代 女性 野幌

30代 女性 江別

大麻なども、のっぽろ駅の高架下を駐車場ではなく、小さくてもスーパーなど食料品・ドラッグストア、など商業施設にし
たら良い。車の人はバスを利用する様になる。お金もまわるし、未成年にも利用しやすくなる。駅がにぎわえば人も集ま
る。住みたくなる。江別は駅前が弱い。どの駅も、魅力のある街作りには、駅前が必用不可欠。
明るい街にして下さい。素敵な街にもなります様に！！
駅前にスーパーがないので、休日に買いだめか、札幌駅で買わなくてはならない。けっきょく札幌にお金をおとしてしま
う。

40代
(50代含む)

女性 江別

マンションアパートをもっている大家さんがもっと商売をしている自覚をもってほしい。以前ここのマンションに住んでい
た人も大家さんの嫌がらせで引越したと聞きました。
・近所の人に個人情報を話す。・夏に窓をあけていたら
・窓をあけてるのがきに入らないみたいで、近所に聞こえるように悪く言われる。理由がわからない。地方から引越しし
てきた人の受け入れる意識が１番大切だと思う
住の心地が良いと思いたいです。

20代 男性 江別

・江別プレミアム商品券の対応が悪さ（世帯主じゃないので購入できない）（２次販売も朝早くからで購入できず…）
・夜１０：００以降バスがない。（JR駅はあるが、駅から離れた所に行く、中央バス、夕鉄バスが２２：００以降来なくなっ
た。昔は来てたのに…）
・江別市内にコーチャンフォーみたいな大型文具・書店があったら便利。市内の書店で求めている本がなく、札幌市内
に行かないといけない現状

30代 女性 野幌
30代 男性 野幌
40代

(50代含む)
女性 江別 乳児、未就学児の医りょう負担が無料になればいいと思います。

40代
(50代含む)

女性 大麻

30代 男性 野幌 野幌駅（JR）周辺を商業施設を増やしてほしい。

20代 女性 野幌
子供が生まれますが保育園に入れる空きがないようです。
もっと増えることを強く願います。
それによって転出も考えております。

30代 男性 野幌
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20代 女性 野幌

30代 女性 野幌

・江別市の公園遊具がどの場所でも古い、使えない、きちんと整備されていなく、魅力を感じない。気軽に遊びに行ける
公園整備を望みます。
・乳幼児医療の保障をもっとしてほしい。初診療無料にする等。
・住民票の夜間交付は大変助かります。

40代
(50代含む)

女性 野幌
税金高い！ガス代高い！北ガス並にして下さい！
野幌駅は立派だが、使用の仕方が無駄。（駅ナカにキヨスク作って下さい）
交通機関JR料金高いです！！

40代
(50代含む)

女性 野幌

30代 男性 大麻

札幌のベッドタウンとしても発展してきた江別市も、高齢化、少子化に伴い人口減少が例外なく押し寄せている感を、転
入先である大麻東町ですすんでいる住民の世代交代を通して感じた。札幌での土地購入よりも、安くて広い土地が手
に入るので、通勤・通学しやすい地の利を生かして、若年層が転入しやすい環境を全体的に整備して頂きたい。（例え
ば、産業・雇用の発掘、公共機関の更なる充実、幼児の医療無償化ｅｔｃ）

30代 男性 野幌

公共交通が不便すぎます。
新栄台にバスを増やして下さい！！！
バスに乗ってる時間が長い！
停留所が少ない！！！

30代 男性 江別
公共交通機関が少ない。
服やくつを買う場所が少ない。
住宅街でもスピードを出す車が多くあぶない

40代
(50代含む)

男性 野幌
子供の医療費の助成をもっと充実させてほしいです。
以前住んでいた市では、中学生まで無料でした。
違いすぎて驚きました。

40代
(50代含む)

男性 野幌

30代 男性 大麻 大麻駅ににぎわいがほしい。
30代 男性 野幌
30代 男性 野幌
30代 男性 大麻 保育園に入りやすい環境作りを。
30代 男性 野幌 野幌駅前の開発に注入してほしい。
40代

(50代含む)
男性 判別不能

20代 女性 大麻
40代

(50代含む)
男性 大麻
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30代 女性 江別
全く子育て世代のことを考えていない　保育園には入れないし、子供を預ける環境が少ない
除雪が中途半ぱ、道がわるい、路駐が多い、
精製工場の匂いがキツイ、フリーペーパーなどの情報が少ない

40代
(50代含む)

男性 江別
江別駅の改修が必要だと思います。
（高架化ｏｒ入口の複数化、ホーム全部へのヤネかけ）
江別駅前の再開発が必要です。(コンビニなど）

40代
(50代含む)

女性 江別
①冬期間における住宅街の除雪状況の改善。
②廃墟となった公営住宅の撤去。廃墟のままでは、景観を損ねる だけではなく、犯罪の温床になる可能性が高いと考
えられる為。

20代 男性 大麻
30代 女性 野幌

20代 女性 野幌
私は留学生です。去年３月に江別市に住んでいます。
特に不便なところはありませんが、楽しいで留学しています。

20代 女性 野幌 バスの停留所がもっと多くなるのほうがいいと思います。
20代 男性 大麻
30代 男性 大麻
20代 男性 野幌
40代

(50代含む)
女性 江別

20代 女性 野幌
来年のジョイフルエーケーの開店を楽しみにしていますが他の地域からも人が集まるようなお店が増えるといいな…と
思います。

40代
(50代含む)

男性 大麻

40代
(50代含む)

男性 大麻
国道１２号線へのアクセスが不便だと思います。
除雪をもう少しマメにしてほしいです。

40代
(50代含む)

男性 野幌

20代 男性 大麻
30代 女性 大麻
30代 女性 大麻
20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 江別

40代
(50代含む)

男性 野幌
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40代
(50代含む)

男性 野幌

まちづくりではないですが、２点程要望があります。
・野幌若葉町５５と４９の境目にある交差点の街灯ですが転入してきてから半年以上経ちますが、寿命なのかほのかに
灯いているだけで、用を成していません。切れてからではないと交換しないのでしょうか？防犯上にも良くないと思うの
で、早く交換して欲しいです。
・札幌、室蘭と江別が３都市目になりますが、住んでいて一番感じる事が市内の移動（車での）が一番不便な街だと感
じています。それは、信号の長さです。一度赤で止まるとなかなか青になりません。国道を渡る信号は仕方ないとは思
いますが、それ以外の住宅街の信号でもなかなか青になりません。市内で買物するにも信号でいらいらするので札幌
に出る事もあります。

20代 女性 野幌
・買い物先の赤ちゃんのおむつがえのしずらいお店があるのを改善してほしい。
・赤ちゃんと一緒でも、安心できる食事場所（座敷など）も増やしてほしい。

20代 女性 野幌
40代

(50代含む)
女性 江別

40代
(50代含む)

男性 江別

30代 男性 野幌
・１２号線沿い等、商業施設（UNIQLOとかIKEA）がより充実すると嬉しい
・大学があるのに、学生向けの施設が充実していない気がする（ちょっと立ち寄れる本屋、カフェ等）

30代 女性 野幌
保育所の一時保育ですが、ほとんどの保育所で満２才からとなっていて、預けられる所が少なすぎる。室蘭では生後
６ヶ月から預けられたので利用しやすかったです。ファミリーサポートは、利用料も高くあまり魅力を感じません。

20代 男性 大麻

30代 男性 野幌
子どもの医療費が他の地域（過去、転勤してきた地域）に比べて充実に欠けているように思える。
せめて小学校の間は無料又は１割負たんであると助かる。

40代
(50代含む)

男性 野幌

20代 女性 大麻

30代 女性 判別不能
江別市の保育士の質が悪い、市役所職員以外、パートへ対しての対応がひどいと聞いています。子供を預けるにあた
り、また同じ職として改善して頂きたい。
冬の除雪への対応も悪いと聞きます。市民が暮らしやすいよう対応して頂きたい。

30代 女性 江別
40代

(50代含む)
女性 江別

30代 女性 大麻
公園の遊具の充実。放課後児童センターがもう少しあるといい。
保育園の増設ｏｒ受け入れ人数の充実。（兄弟、姉妹は一緒）
市電や地下鉄のような、江別市内の移動が便利になるような公共の機関とかあったらいいな。

20代 女性 野幌
20代 男性 大麻
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40代
(50代含む)

女性 野幌

安全、安心で住みやすい、それを実感できる町づくりを願います。
・鉄東線と８丁目通りの交差点が信号がなくとても危険です！！
　信号設置の要請をお願いします。
・野幌駅南通が整備されたのに除雪がとても遅いため、住民の負担が増加している。歩道も通行できず、冬は危険で
す。

40代
(50代含む)

女性 大麻

40代
(50代含む)

男性 江別

穏やかな雰囲気で、とても過ごしやすく、良い環境なのですが、一冬越えて思った事です。
雪の上に犬の尿の跡があっちにも、こっちにも…家の周りが尿だらけでした。まだ小さい子供が居るので、散歩にも出
かけても尿を避けるのに大変な状況でウンザリでした。夏は解りずらいのですが、不衛生で悲しくなります。我慢するし
か無いのでしょうか？
道道１１０号線　５丁目通りとトンデンファームまでの道の舗道が危険すぎる　歩いたり、自転車では危ない。大型店舗
が少ないため（コストコ、ニトリなど）札幌で買物することが多い。バス通りの道路がガタガタ。
江別駅付近になにもなくさびしい。札幌と比べて子供の医療費が高すぎる。（住民税も）
江別でお金を使うしくみを多くしていかなければ税収も増えないのでは、企業を増やして、個人負担を減らしてください。

30代 女性 野幌
・バスの利便がよくない。本数、路線、札幌市内へのアクセスなど。（石狩の方がよかった）なので、車がないと不便に
思う。

40代
(50代含む)

女性 野幌
・コンビニを増やしてほしいです。
・２４時間でやっている　くつろげるカフェのようなところが１つでもあるといいなと思います。

30代 女性 大麻
20代 女性 江別

20代 女性 野幌

　札幌への通勤がとても便利で、江別市内自体の買い物の便も良い一方、広大な畑や牧場、牧草地、原始林まで市内
にあり、「北の大都会サッポロ」も「雄大な北の大地」も、どちらも気軽に体感でき、すごく気に入ってますが、移住を検
討するまで江別市のことは全く知りませんでした。
　道外から見ると、空港のある千歳・大都市の札幌・その間の北広島＆恵庭・港の小樽よりも目立たないですが、江別
小麦と江別産牛乳を活かした美味しいスイーツ、れんがの街並、アクセスの良い所では酪農学園大学の風景……等、
「札幌の隣なら、足を伸ばしてみよう」と思っても良いようなものはいっぱいあります。
札幌まで来た観光客を「ついでに江別にも」来てもらえるぐらいのポテンシャルは絶対にある街だと思うので、札幌駅前
や札幌の観光スポットで、江別のＰＲもすれば、手軽な観光地になれるかもしれないと思います。
　それと、野幌駅や江別駅などにレンタルサイクルがあると良いと思います。

20代 女性 野幌

30代 男性 江別
以前の住民税を納めていないので少しずつ支払いますのでよろしくお願いします。
野幌駅周辺だけ栄えて、江別駅周辺も、もっと栄えるようにして頂きたい。

20代 男性 江別 バス停に日よけ等を設置
30代 女性 江別 細い道も排雪してくれたら良いのにと思います

20代 男性 判別不能
江別駅付近に駐車場が無い為、札幌に買い物に行く際は野幌を利用している。何故江別駅に駐車場を設けないの
か。
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20代 女性 江別
40代

(50代含む)
男性 野幌

40代
(50代含む)

女性 江別

30代 女性 野幌
賃貸アパート・マンションが少なすぎる。
江別市に皮膚科・耳鼻科等のクリニックであまり魅力的な病院がないので札幌に出ていかなくてはならない。
産院も少ないので里帰り出産や札幌の産院の人が多い気がします。

40代
(50代含む)

女性 大麻
帯広市とくらべると…体育館、図書館が小さくて古い。トレーニング施設を充実させてほしいです。→大学は使えるので
すか？

40代
(50代含む)

男性 野幌

30代 女性 判別不能

現在　シングルマザーとして働きながら子育てをしております。
子どもまだ就学前なので、教育費などまだお金はそんなに必要ないのでなんとか生活できています。ただ、これから進
学するにつれて　どんどんお金が必要となっていくので不安です…。せめて給食費や教科書・教材、修学旅行費など無
料となれば　本当に助かります…。ご検討　よろしくお願い致します。

40代
(50代含む)

女性 野幌

30代 男性 野幌
駅前や家の近くに飲食店が少なく、車がないと移動できないのが不便です。もっと若い人が楽しめるお店などが増える
と嬉しい。(カフェ、レストランなどのグルメ）

30代 女性 大麻
もっと子育て世代が住みやすい環境を考えて欲しい(保育料を安くする、医療費を小学生までかからなくするetc…）
金銭的な面での補助が増えればもっと子供が増えると思う。札幌以下。だと思う。

30代 男性 野幌
・学童の充実
・水道料金の値下げ
・スクールゾーンの信号機の増設

30代 男性 大麻
30代 女性 野幌
20代 男性 野幌
30代 女性 野幌
20代 女性 大麻
30代 男性 大麻 活気がないので明るい街づくりをしてほしい。
40代

(50代含む)
男性 野幌 これからも、がんばって下さい！

20代 女性 江別

30代 女性 野幌
子供の医療補助を手厚くしてほしい
中途半端な商業施設が多く結局札幌まで足を伸ばしてしまうことが多い
冬でも遊べる室内施設があると嬉しい（小学生の子が遊べる所）
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30代 男性 大麻
子育て支援としてゴミ袋や絵本など非常にうれしいので今後もぜひ続けてほしい。
子どもの医療費助成をさらに拡大（小６まで）になるとなおうれしい。

40代
(50代含む)

男性 大麻

40代
(50代含む)

男性 野幌 明るい都市にして下さい

30代 女性 大麻
30代 男性 江別
20代 女性 大麻 文京台は買い物できる所が増えるともっと便利になると思う

40代
(50代含む)

女性 野幌

小学校の児童会でお金がかかるのが納得いかない
乳幼児医療が１割かかるのがおかしい。（札幌は無料ですヨ）
野幌駅周辺の開発がイマイチ、活気なし。
中堅の病院が少ない。専門医が少ない。

20代 女性 江別

30代 男性 大麻
・大型ショッピングモールを誘致してほしい（大麻地区へ）
・所得制限の無い子育て支援をお願いします。
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